

Et la famille injuste aura une fin funeste.
Nationis enim iniqua dirca sunt consummationes.

Au milieu des calamités innombrables qui affligent et percent d'un glaive le cœur si bon de la Victime, Pie IX est calme, et son inaltérable sérénité qui contraste avec les événements accomplis, ou à la veille de s'accomplir, étonne les esprits vulgaires. Ils ne se rappellent donc pas que le captif de Napoléon 1^{er} avait l'âme plus tranquille, le front plus serein, la conscience plus calme que son géolier impérial; ils riaient alors de ceux qui gardaient l'espoir que cette tempête n'était qu'une épreuve passagère—Et cependant l'Auguste Vieillard qui n'avait pas d'armée, qui n'avait que sa faiblesse pour défendre les droits de l'Église, est sorti de Fontainebleau avec un accroissement de prestige et de gloire, et l'homme qui faisait trembler l'Europe était heureux de recevoir les consolations religieuses de son Auguste Victime. Fasse le Ciel, M. F., fasse le Ciel que celui qui préside aujourd'hui aux destinées de la France Catholique ne médite pas un jour, lui aussi, sur quelque rocher solitaire, au milieu de l'Atlantique, cette grande vérité qu'il semble méconnaître : qu'il est plus facile de renverser les murs hérissés de canons de Sébastopol, de planter le drapeau de France sur la tour de Malakoff, de rompre et de briser les lignes autrichiennes à Magenta et à Solferino que de triompher de la conscience humaine. *“Et Deus expugnabit pro te inimicos tuos.”*

Aujourd'hui, l'avenir de l'Église, combattue dans ses dogmes, calomniée dans ses